

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
3 00 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 2 de Diciembre de 1913

Núm. 201

AL PUBLICO

de gusto para vestir

se incita a que visite la acreditada

Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,

que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte

Agonía

*¡Ay madre, que triste muerte
la muerte del corazón!
aquella mujer ingrata
cruelmente la asesinó.*

*Anoche cení su talle
y mi sangre se encendió
al sentir que la tenía
juntito a mi corazón.*

*Pero en vano locamente
le brindaba mi pasión,
que el incendio de mi pecho
su brillo no derritió.*

*Mientras bailamos, de hablarle
mi lengua no descansó,
y ella solo contestaba:
¡que nos ven con atención!*

*Si teme que se figuren
que hay en su pecho pasión;
¿cómo ha de amar cuando siente
vergüenza por el amor?*

*Ay madre, ¿de qué me sirve
amar tanto con ardo?
¡Para un corazón de hielo
no vale el fuego del sol!*

D. UREÑA.

Relojería Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES

Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 cju., contado,
" " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de cuema.

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limones	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

SEÑORES AGENTES

Suplícoles activar el cobro, así como el
pronto envío de los fondos



La morfina y su acción en la política



Todas las invenciones y los descubrimientos que hoy asombran a la humanidad, según sus diversas aplicaciones, unas sirven para perpetuar a través de los siglos el pensamiento, como es la imprenta; otros sirven de defensa, como las armas; y otros sirven para hacer bien a la humanidad doliente, como es la morfina, descubierta en 1815 por Sertuerner. Pero si bien es cierto que los autores de estos y otros no menos importantes descubrimientos no han tenido en mira que sirvan para hacer daño a sus semejantes; es muy cierto también que, sin quererlo ellos, han servido y sirven sus descubrimientos para fines muy distintos: con la imprenta se difama, se calumnia; con las armas se mata, se destruye; y con la morfina se mata, y se atrofian algunos órganos y....., como la sugestión, sirve para dominar la voluntad de otra persona. La morfina es un alcaloide que ocupa un lugar prominente en la terapéutica y en la cirugía, es de un valor inapreciable en la ciencia médica. Pero jamás pensó Sertuerner que su alcaloide iba, con el trascurso del tiempo, a tener alguna aplicación en la política. Eso nunca! Sin embargo así ha sucedido, pues la morfina ha desempeñado, probablemente, un papel de mucha significación política. Veamos cómo, poco a poco.

Dice Fonssagrives que la morfina a pequeñas dosis es excitante de las funciones cerebrales y que así como el café excita produciendo una especie de corea de la inteligencia y de la palabra, aquella excita facilitando mayor poder al juicio y más potencia a la memoria; pero que esta acción excitante desaparece bien pronto y toma su lugar una depresión marcada.....Entonces es cuando una persona conocedora, un médico de experiencia, puede disponer a su antojo de aquel ser extraviado, acometido de anomalías cerebrales, que en tales condiciones no sabe lo que hace, no se da cuenta cabal de sus actos.

Y no se argumente que eso jamás se verá en la clase médica y menos por acá, entre nosotros, en donde hay individuos que para conseguir un fin no omiten medios. De los hombres, uno talvez entre dos mil, se hallará poseído del carácter puro de Smile, mas el resto, aun cuando hubiese repasado su grandiosa obra acerca de ese punto, no tendría el menor reparo en cometer una acción vil, un acto reprochable.

Ahora atemos cabos, lector.

¿Quién hubiera podido suponer que los Jefes de los partidos que se han lanzado los cargos más graves en la presente campaña política, hubieran podido acercarse para darse las manos y comulgar en el mismo altar?

¿Quién hubiera creído que el TIRANILLO, el DÉSPOTA, el COME-

DIANTE, el AZOTE DE LOS COSTARRICENSES—como lo llamaba—que hizo aparecer a su rival como cómplice de un atentado criminal contra él, fuera poco tiempo después acariciado y adulado en una Casa de Salud, cual si se tratara de un paciente? Y talvez..... A no dudar!o, el poder de la morfina es grandioso....., pero no hay que echar en olvido que, como queda dicho anteriormente, en el primer momento excita y en este caso, la imaginación concibe, sobre todo si se está en presencia de uno de esos bellos cuadros iluminados del Gran Napoleón, los planes más perfectos, engendra proyectos en realidad sublimes y desarrolla en aquel cerebro que ha caído bajo su acción, los ideales más grandes. Enseguida, por el efecto deprimente de dicho alcaloide—la morfina,—las fuerzas ceden, la sensibilidad decrece y el individuo antes de entrar al estado de sopor o fenómeno hipnótico que es la dominante acción de la morfina, cae en un período de embriaguez y de inconciencia, que le obliga hacer cuanto se le pida, ya que es un ser que no puede dominar suficientemente su masa cerebral.

El sueño por lo general va acompañado de ensueños y hasta de pesadillas, pero eso poco importa, pues el objeto primordial, el fin propuesto se ha conseguido, y Maquiavelo ha triunfado.....

Ya me parece que alguien dice que eso no puede ser, que no hay persona capaz de aprovecharse del estado fisiológico o anormal de otra, para conseguir lo que le interesa, que la moral profesional lo impide y lo condena. Pero los hechos consumados vienen a demostrar elocuentemente que sí existen esas personas muy capaces de hacer mil pedazos la moral profesional. ¿Ejemplos se quiere? Van. La prensa americana dijo no ha mucho tiempo que un célebre facultativo aprovechó la acción de la estovaina para privar a un su rival en amores de la energía o vitalidad de ciertos órganos.....Y ojeando una de mis obras favoritas, encuentro que un famoso cirujano selló los labios a su sirviente, en un momento de desconfianza, mediante una hábil operación hecha en el centro que rige la voluntad de hablar.

De modo que no es extraño que algunas transacciones que se suponen imposibles de realización se lleven a cabo por el poder de sustancias especiales, pues así como la estovaina ha sido la protagonista en unos amores, así también, pudiera ser, que la morfina tenga ingerencia muy marcada en alguna evolución política y la veamos desempeñando funciones muy opuestas a las que se propuso Sertuerner que fueron aliviar o curar las enfermedades que aquejan a la doliente humanidad.

Ahora con lo expuesto, ejemplos irrefutables, todos nos preguntamos:.....y la moral profesional.....? — R. R. G. —

Acto concensual que se efectúa entre el sufragante y el diputado

SEÑOR:

Tomad esta papeleta con los votos de los hijos del trabajo: ejerced nuestros derechos como nosotros mismos. No os conocemos gran cosa, pero nuestros vóceros aseguran que sois honrado. Sed buen árbitro, demostrando que esa honradez no es barniz sino realidad: cuando la llevéis no paséis por el mercado: id derecho a llevarla al templo de la democracia en que juráis está la suerte de nuestros hijos. Ya nos veis, con la certeza de no haber destenido las letras que dicen:

COSTARRICENSE

Sois joven aún, pero aunque ne lo fuérais, nunca se es viejo cuando se logra entrar al siempre lozano libro que impide la muerte de don Juanito Mora, de don Mauro Fernández, de Montes de Oca y de don Juan Bautista Fonseca.

Si os sentís débil, no la recibáis. Os la ofrecemos porque habéis jurado que sois capaz de representar al pueblo que os distingue confundiendo sus opiniones con la vuestra.

Que Dios os guíe es lo que deseamos.

Marmo

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

El pueblo debe saber por quien vota

Llegado el 7 de diciembre el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que VOTA POR SU JEFE Y NADA MÁS QUE POR SU JEFE.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡CIEGOS! por quién realmente votan, pues, conforme al pacto de fusión firmado por Iglesias y Durán, los diputados de ambos grupos, en caso de

que quede pendiente el 7 de diciembre la cuestión presidencial, votarán en el Congreso por uno de los dos, QUE SE IGNORA AHORA QUIÉN SEA, Y NO SE SABRÁ HASTA EL 7, de modo que un civilista, al votar por Iglesias, ARRIÉSGA VOTAR POR EL OLIMPO, y un duranista, al votar por Durán, CORRE EL PELIGRO CIERTO DE VOTAR POR IGLESIAS.

Grandezas que se eclipsan

¿Podremos nosotros los costarricenses, los hijos de esta hermosa tierra situada entre dos océanos y coronada por los preciosos y dilatados lagos de Managua y de Granada, podremos hablar al terminar el presente año de cosas honrosas para nuestro patriotismo?

Evidentemente que sí podremos hablar los fernandistas, porque para ello nos autorizará el triunfo en los comicios a pesar de el martirologio y duras pruebas a que nos han sometido los gobiernos conculcadores de Iglesias, Esquivel y González Víquez; pero no así los iglesistas ni los duranistas; los primeros, porque el país ni estima ni compadece a los hijos que le hacen el insulto de desear para su mandatario a Rafael Iglesias Castro, de pésimos antecedentes como arbitrario, cruel, y alma de la terrible dictadura de los ocho años que tantas vidas segó y que de fracaso en fracaso concluyó por desacreditarse dentro y fuera del país.

Los falsos prestigios de ese personaje, aumentan su deformidad cuando retrotrayendo el tiempo contemplamos sus fracasos como comerciante, como minero, como industrial y como agricultor.

¿Por qué si él es el único hombre que posee la piedra filosofal, como minero e industrial exhibe minas abandonadas y molinos paralizados mientras como agricultor es vox pópuli que su finca es un desierto hipotecado? ¿Es que sólo para político en Costa Rica o mejor dicho para dilapidar los millones del presupuesto de egresos de la Nación tiene habilidad?

Si en eso consiste su genio, razón

tiene el pueblo de despreciarlo, porque es público que en sus ocho años de dictadura mas los cuatro años del suegro, en que prácticamente él mandaba, comenzó por otorgar el decreto famoso que convirtió a Rodríguez en dueño de los mejores terrenos del país y continuando por la escala ascendente de negocios familiares contra el Presupuesto de la Nación hizo presidente interino a su padre, ministro de la guerra a su famoso hermano y contratista del F. C. al P. un cuñado americano que hoy goza en Estados Unidos las utilidades de aquel contrato que lo hizo millonario sin la menor responsabilidad porque para el dictador y sus parientes no había jueces en Berlín!

En cuanto a los duranistas, amantes de la oligarquía, y sostén del Olimpo que representa la aristocracia, mucho menos queden hablar, porque apenas tienen tiempo para cubrirse el rostro, avergonzados del indigno papel que han representado en la actual campaña, mintiendo al pueblo con farsas que revelaban un odio mortal a Iglesias, cuando en realidad por tristes y ridículas confesiones del mismo Dr. Durán, iglesistas y duranistas votarán de mancomún e inasólitum en papeletas combinadas para diputados que decidirán el triunfo en favor del candidato que vaya al Congreso a competir con el ínclito C. Licdo. don Máximo Fernández.

Como al congreso nunca podrá ir Durán, por su reducido número de adeptos, claro está que el duranismo es una tureca de Iglesias desde su nacimiento, y la mejor prueba de ello es: que el doctor oculta la verdad a sus

partidarios para mantener la cohesión mientras votan en favor de Iglesias.

Apenas se concibe que aun a título de política haya hombres tan poco escrupulosos que no vacilen entre el deber de estadistas honrados y el que aconsejan las conveniencias sucias de partido.

Si estos son los puros y genuinos ciudadanos que honran a la patria, cómo serán los malvados?

Si es cierto que el amor a la patria consiste en anteponer las conveniencias particulares a las generales de la nación: si es cierto que rusificar y maniquizar a Costa Rica cabe hacerlo sin pisotear los derechos del pueblo: si es cierto que devolver el poder al dictador Iglesias no significa retroceder a un pasado bochornoso y odioso, acaso haya motivos para creer que el patriotismo es privilegio de los fernandistas pues no es lógico admitir amor a la patria en los conscientes que la posponen ante los apasionamientos nacidos de la política.

Costa Rica parece en estos momentos un buque en naufragio o próximo a naufragar. Iglesias convencido de que no nació para madero, industrial ni agricultor, se ha propuesto aprovechar la estulticia e inmoralidad de sus partidarios para atrapar el Pre-

supuesto y hacer dinero de la única manera que él sabe hacerlo.

¡Sepa Dios qué no pudo adquirir durante los ocho años, que ahora trata de alcanzar!

Insensato!

Muy pronto se ha olvidado de que el terror que sembró no le da derecho a esperar de sus compatriotas otra cosa que el desprecio unánime de los pueblos, porque los ocho años de conculcaciones y atropellos infames no fueron bastantes a connaturalizar a los ciudadanos con el yugo y el látigo.

Quédese la vergüenza de desear tiranos, para los que no aprecian la libertad, porque no se creen dignos de ella, porque están acostumbrados al cepto y al membrillo, de tal manera que sin ellos no pueden vivir.

Roguemos a Dios que permita a FEBO brillar esplendoroso, y nos envíe el ángel de la paz para que reine el orden constitucional y que, ni la más pequeña nube pueda oscurecer el sol de nuestra libertad, ni el ejercicio de nuestra soberanía, durante el 7 de Diciembre en que nuestro actual regocijo se justificará ante el triunfo unánime del Licdo. don Máximo Fernández, electo para Presidente de la República de 1914 a 1918.

NIC KARTER

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

El calumniador

Hay un ser miserable, infeliz, presa de las Euménides, que trajina siempre por las tinieblas, pues teme la luz, como los avechuchos nictálopes; que anda en constante comercio con la mentira y se cubre con el manto de la hipocresía. Un ser en cuya faz está impreso el sello de los instintos más depravados que están rebuyéndole allá en el fondo del alma, a manera de haz de enfurecidas sierpes.

Es el calumniador engendro del mal; hiere con su lengua empenzuñada, que en ocasiones produce heridas más enconadas que aquellas dagas floretinas por cuya hoja acabalada corría un filtro que ocasionaba una muerte segura, aun cuando la herida no se infiriese en parte noble.

Por lo regular es la envidia la que pone en movimiento su lengua, más propia de morar en las regiones infernales que en la boca de un ser humano.

De preferencia provoca su encono el mérito, pues como no le es dado igualarlo, trata de empuñarlo a los ojos del vulgo, y para ello se vale de cuanto le sugiere la hiel que destila su menguado corazón. Todos los que han descollado sobre el nivel de los demás mortales, han tenido que sufrir las asechanzas y los tiros arteros de este aborto, mezcla de hombre y de reptil.

En su saña inmundada, no respeta las tumbas y, cual la asquerosa hiena, se ceba en los que reposan en la misteriosa tranquilidad de la mansión de la muerte.

El calumniador posee la triste habilidad de saber explotar a maravilla las pasiones humanas en provecho de su maldecida obra; y cuando urde su trama la víctima se encuentra envuelta en una malla difícil de romper.

Cuando asesta sus tiros contra alguno, se echa sobre el mundo a pro-

pagar su parecer, que reviste casi siempre de la mayor inocencia y de la más completa imparcialidad y no pierde ocasión de mantener vivo en el ánimo de todos el falso concepto que brota de sus infames labios. En vez, con un gesto mal intencionado acompaña la buena opinión que lanza, para borrar así el efecto de ésta o mejor ocultar sus aviesas intenciones.

El calumniador nada respeta de lo que respeto merece y lo mismo destroza la reputación de un individuo, que penetra en el santuario del hogar y mancilla la honra de la matrona más digna de veneración por sus virtudes. Lo mismo trata de oscurecer el nombre de algún varón prelustre que de echar lodo sobre una familia honrada.

En ocasiones triunfa, porque desgraciadamente en este mundo casi siempre el mal predomina sobre el bien. Sin embargo, donde quiera haya una conciencia recta, un criterio sensato, y sobre todo, un buen corazón, el calumniador se verá estigmatizado y se encontrará sólo, pues de él huyen las almas generosas, como se apartan las personas sanas de las que se encuentran atacadas de alguna enfermedad contagiosa.

Su obra ha llegado a adquirir rasgos siniestros, porque sabe infiltrar tan bien el veneno, que es muy raro no perdure, siquiera sea el sedimento. En la negra lista de sus males se destaca la nota roja, pues muchas veces por su causa se ha esgrimido el puñal homicida.

Y Shakespeare ha expuesto de mano maestra este tipo repugnante a la maldición de los hombres. La tétrica figura de Yage asoma su lívida faz en un ambiente de trágica infamia porque él concita el odio de las muchedumbres....."Revista de Mérida."

Cultiva sobre todo el gusto por la lectura. No hay placer tan barato, tan inocente y tan remunerador, como el real y sincero goce que se experimenta leyendo.

LORD SHERBROOKE.

De qué le sirve a un ciego casa pintada?

Los abstractistas o conjuntivos sufren hoy iguales consecuencias que algunos muchachos que empiezan su carrera robando frutas, después ciucos, y después carteras, disminuyendo cada vez sus precauciones; y cuando quieren arrebatar todo un carro de equipajes a toda desvergüenza y son llevados a prisión, se pasan las horas recontando sus torpezas de no haber procurado disimular su profesión para haberla ejercido muchos años más.

Los partidarios del difunto doctor Nadie, que son los biznietos de los olímpicos del año 1840 se fueron habituando a creer que los hombres de pueblo no disfrutaban la facultad de pensar, que resulta compensada con la de sufrir siempre, siempre, siempre.

Pero esa contabilidad va mal llevada: en el olimpo moderno, el más insolente, por más señas, hay innumerables hombres de vasta ilustración, la que no emplean en dirigir política porque, a su entender, para arrear burros sólo se necesita látigo, como para vencer a un pueblo cerradamente *carmelo*, bastarán siempre las huecas mentiras del *hombre banda*, del *mañuscúlo Astúa* y del melodioso Martín.

No se dieron cuenta de que el inimitable Ministro don Mauro produjo

fuentes de ciencia, de modo que un mañana, que es hoy, alcanzara para todos y no sólo a determinadas razas. La confianza rompe el saco: como la idea de la inconsciencia del pueblo estaba aparentemente demostrada con el heroísmo del mismo pueblo, de sufrir sin protestar, se dijeron: ¿para qué gastar bala para matar a un insecto? basta el tacón: don Cleto conoce a este pueblo y está seguro que nunca osará defenderse, ni tienen quien los dirija.

Esas cuentas van malas: hoy tenemos suficientes intelectualidades fuera de harta experiencia cada republicano, de los cuales, que lo hayan sido siempre, no se registra una sola desertión en los ocho meses de jaleo; pero no queríamos desarmar el andamio antes de concluir la parte alta. Hoy sí que, de no causarnos placer tener abiertos los clubs para analizar las calaveras de los que ayer fueron orgullo y hoy algo menos que basura, ya los habríamos cerrado por estar terminado el trabajo de nuestra consolidación, que ya nadie romperá.

Os analizamos y no pueden defenderse puesto que los cargos que hacemos es por desvergüenzas vistas y no leídas.

MARNO.

Nueva farsa

Obreros capitolinos burlados

— o —

Hace pocos días la prensa amarilla del Cleto-duro-civilismo, adrede, y para pescar incautos, elogió la actitud democrática, de los entonces obreros duranistas, al elegir, entre ellos al diputado obrero: recayó tal designación en el estimable señor don Juan Rafael Flores.

Ahora resulta que no conviene a los intereses de la confusión que esa persona sea el diputado y tenemos informes fidedignos de que el Dr. Durán, en persona,

estuvo antier en su casa del señor Flores a tratar de este asunto, contentándolo con que el nombramiento quede "entre familia", es decir, que el diputado que se nombre, sea Carlos María.

Poco a poco se irán convenciendo los verdi-rojos del embrollo en que se han metido y muy pronto quedarán también burladas las aspiraciones de los obreros honrados que fueron llevados a esa farsa.

Estas no son *invenciones del fernandismo en derrota*, sino *verdades que se confirmarán el 7 de diciembre*.

(De El Republicano)

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

Monumento a Cristóbal Colón

Lista

de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro puerto del Atlántico.

San José

Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, don Eduardo Garnier y don Ernesto Martín.

Alajuela

Don Félix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing, don José Figueredo, don Elías Salazar y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

Cartago

Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco.

Heredia

Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Al-

berto Sáenz y don Luis Dobles Segreda.

Puntarenas

Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodomiro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Keller.

Limón

Don Teodoro H. Mangel, don Carlos Valenzuela, don Andrés Borezone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

Guanacaste

Don Francisco Faerron, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA: A estos comités, pueden enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

Los libros

Para elegir un buen libro no hay como visitar la acreditada Librería de Lines, donde hay un variado surtido.

G. C.

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

tomarlo a viciará se porque cantina esta en trago ningún tome No
Aquí se arregla la chanfaina

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y niquel. Composiciones de relojes garantizados.

Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquin Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Principe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La enjuta, Víctor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquiler, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erotica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n° 270.